

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRAFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205
APARTADO, 49.

ADMOR.,

Suscripción mensual, Un colon.

LEONCIO CHAVEZ
Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José Costa Rica, miércoles 11 de febrero de 1903

NUMERO 119

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902
SALV. GURDIAN

AVISO.—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo. Informe en esta oficina.

IRENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisec Montero A.
circulación: }
El Mojon Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Iguael S. Llano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
Tobías Calvo
Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Fructo Calderón Muñoz.
Juan Vilas Primitivo José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborío h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar.
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Rio Segundó Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M/
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE. }
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conle
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS }
Centro Comayagala
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la partecontigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO.

Eicardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Justino Castro, en noviembre 3 de 1902.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

SASTRERIA

— DE —

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

COLABORACION

SOBRE EL COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA DE CARTAGO

Dedicado á los señores Diputados y Municipales de Cartago

No hemos de entrar á omitir opinión respecto al mérito pedagógico que tenga el nuevo plan de estudios dado á la segunda enseñanza que se imparte oficialmente en la República. Somos profanos en el asunto. Que ello quede como tarea para los del oficio, á quienes nos permitimos excitar á fin de que entablen polémica sobre el negocio, pues reviste importancia suma y proporciona campo para trabajos luminosos en pro y en contra.

Con estas líneas, á guisa de camente dar al público consideraciones de mero sentido común, campo á que no nos está vedado entrar.

Se dice que el Municipio de Cartago, animado del loable deseo de conservar en aquella provincia el histórico plantel donde se han formado tantos hombres hoy notables en nuestro país, trata de poner en licitación la dirección y administración del mismo.

Poner en licitación un Colegio! He aquí los extremos á que se ven reducidos los hombres de buena voluntad, oprimidos por el monopolio oficial de la segunda enseñanza!

Nos duele en el alma decirlo, pero ¿qué hacer ante la verdad de los hechos? Es inútil que la Municipalidad de Cartago se esfuerce en sostener un plantel de segunda enseñanza, cuyos cursos no son reconocidos como válidos en el único centro docente en el país.

Siendo esto así el Colegio tiene que estar forzosamente mal concurrido; y de los pocos alumnos que á él asistan, sólo aprovecharán el tiempo aquellos cuyas familias puedan más tarde trasladarlos á San José: los que no estén en este caso, se quedarán forzosamente á medio palo y serán un triste ejemplar más de esos pobres jóvenes que no son ni de silla ni de carga.

¿Qué diferencia de nuestro Colegio, hoy con 40 alumnos, á aquellos tiempos en que los Jesuitas tenían en Cartago 125 y más estudiantes de todas partes de la República y aún de Centro América y de Colombia!

Y entonces la Municipalidad no gastó nunca arriba de ₡ 500 mensuales, mientras que hoy gasta mil y pico para mantener algo que no es más que un lejano recuerdo de aquel Colegio donde daban sus lecciones Koning, Cáceres, Gamero, Páramo, etc.

Cartago vislumbró, al inaugurarse la presente administración, una era de bonanza para su muy querido Colegio, en las palabras del señor Presidente Esquivel, consignadas en su Mensaje; pero las últimas disposiciones dadas sobre la materia han desilusionado á los cartagineses.

Aún queda tiempo para conseguir lo que tanto se ha deseado: la autonomía del Colegio de San Luis, noble tarea que sabrían desempeñar de consuno los dignos miembros de la Municipalidad y los Representantes de la provincia ante el Congreso Nacional. Así se espera de las virtudes cívicas de los ciudadanos que sirven unos

Mientras tal no se consiga, es como hemos dicho inútil pretender que siga abierto el Colegio; por lo menos durante este año.

Una modesta suma, ₡ 525-00 parte de las rentas del capital consolidado perteneciente al Colegio de San Luis Gonzaga, es bastante para sostener quince becas á ₡ 35 cada una, que pueden adjudicarse á jóvenes reconocidamente pobres y buenos estudiantes, para que hagan sus estudios en el Liceo, ya que la última ley sobre instrucción pública ha asestado un golpe terrible al Colegio de San Luis.

Tales becas, con las que se tendrá cuidado de favorecer especialmente á los que más próximos estén al bachillerato, distribuidas sin hacer caso de compadrazgos ni intrigas, harán un beneficio incalculable para tantos jóvenes dignos de protección.

Este sistema debió haberse adoptado desde que se inició la hostilidad chilena contra el Colegio cartaginés, hostilidad que vino á coincidir con la decadencia del Colegio.

Terminemos con una confesión, bien que nos pese. El Colegio de San Luis, mientras no tenga el carácter elevado á que está llamado y tiene derecho, obtenida una vez su autonomía, ó sea la facultad de conferir el

título de bachiller, está muy lejos de ser beneficioso; al contrario, sólo sirve para fabricar medianías, utilizables sólo como escribientes-chunchecillos de palacio ó maestros de clase y olla.

Resumamos: Preciso es reorganizar el Colegio de Cartago, conseguir su autonomía, trabajo con que han de honrarse los Diputados, Municipales y hombres de pro cartagineses.

Y mientras tales trabajos se hacen, impónese la creación de becas municipales en San José para jóvenes acreedores á tal beneficio.

Queda iniciado el punto, y ahora cedemos el campo á los que con luces y experiencia quieran entrar y abordar la materia. Únicamente hemos querido romper el silencio injustificable que por desgracia se ha guardado después de la promulgación del último decreto relacionado con la segunda enseñanza. Hasta hoy no se han oído sino cuchicheos de tertulia y uno que otro suelto de periódico con mayor ó menor seriedad.

Los que pueden y deben hacerlo, tienen la palabra.

TRADE MARK.

Cartago, febrero de 1903.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Un convidado que no se esperaba en la fiesta Centro Americana

Pronto zarparán para la costa de Honduras los navíos de guerra *New York, Boston, Marblehead y Ranger*. El primero es acorazado y buque de insignia.

Lo de Venezuela

El Presidente Roosevelt manifestó á los representantes de las potencias que no puede servir de arbitro.

—La situación en Caracas no ha sufrido ningún cambio. Ha producido penosa impresión la casi ruptura acontecida entre Bowen y los representantes de los aliados. El navío *Zamora* de la armada de esta República, da la noticia de que ha llegado á Marquet una partida de 300 hombres, procedente de Caracas, donde, según se dice, fueron éstos derrotados por los revolucionarios.

—Hállase en cama Sir Mitchael Herbert, con un ataque de influenza. Debido á esto invitó á Mr. Bowen á visitarle; cuando éste llegó le mostró el borrador del protocolo que había preparado y que remite al Tribunal de La Haya las demandas de los aliados y la cuestión de prioridad en el pago. Mr. Bowen aprobó el documento, menos en ciertas ásperas frases relativas á la conducta observada por Venezuela. Estas serán cambiadas. Bowen está listo para fir.

mar pero no lo quiere hacer hasta que no esté seguro de que los protocolos de Alemania é Italia no tienen condiciones inaceptables. Bowen y al Gobierno están aburríendose del asunto. Las otras naciones reclamantes creen que ya esperaron lo suficiente. Sin embargo la Embajada alemana dice que el protocolo que está preparando es idéntico al de Inglaterra, en lo sustancial; si el de Italia está redactado del mismo modo, el pronto arreglo de la dificultad es muy probable.

El amor á la paz llevado al sacrificio (!)

Para evitar la guerra entre Brasil y Bolivia (?) el primero ofrece al Sindicato anglo americano, cuyo Presidente es Sir Martín Conway, una indemnización de más de un millón de dollars, con tal de que renuncie á sus derechos en la concesión de terrenos en Acre, cuyo principal producto es el hule. La concesión ha motivado mucha tirantez en las relaciones de los dos Gobiernos.

Desastre

Una terrible tempestad ha batido las islas del Pacífico meridional. Se calcula que mil personas perdieron la vida. El trece del pasado una inmensa ola inundó la isla de Fuamoro, con un fuerte huracán que causó enorme daño en vidas y propiedades. La tempestad dilató varios días y alcanzó su fuerza máxima entre el 14 y 16 del mes.

Como las islas no quedan á más de 20 piés sobre el nivel del mar, los habitantes tuvieron que prepararse á los cocos. Este grupo de islas es posesión de Francia, cuyos navíos están llevando toda clase de socorros para los sobrevivientes.

NOTAS DE CARTAGO

El día 9, en el barrio de San Francisco se celebró una espléndida función religiosa en honor del Dulce Nombre: concurrencia numerosa, orador elocuente, derroche de pólvora, música escogida, abundante *guarapo*, nada se mezcló en esa solemne fiesta. El mayordomo, don Felipe Solano, con la amabilidad y sencillez más popular supo complacer á todos, merece nuestras felicitaciones; ya el Corresponsal de esa localidad, le enviará de seguro una de sus nutridas y correctas correspondencias.

—La tienda de don Evaristo Castro será trasladada el 15, al salón de la recién construída casa de la señora Lidia Troyo, frente al Mercado. Allí encontrarán sus buenos parroquianos, la amable acogida que de antaño les ha dispensado; surtido selecto de mercaderías, precios en gran rebaja, todo nuevo estará en la tienda de Castro. A visitarla pues, en su amplio y hermoso local.

—Saludamos al Canónigo Lic. Ricardo Zúñiga, quien está en ésta por unos días, en busca de salud.

—Don Dolores Gutiérrez, se encuentra enfermo, esperamos mere de sus dolencias.

X. Z.

Notas del Paraíso

Hace algunos días que no damos cuenta de lo que en nuestra Villa pasa, debido á las ocupaciones constantes en que hemos estado; pero ya que ha pasado la fiesta de "Candelaria" que esta Villa celebra con tanta pompa, por ser nuestra patrona, vamos á referir algo:

Muy concurrida estuvo la romería á la antigua Villa de Ujarrás, donde el siempre entusiasta Cura, Presb. don Andrés Fuentes celebró una misa y en su sermón hizo recuerdos de aquel antiguo lugar de donde salieron varias personas ilustres del país, ó para que todos los años se siguiera haciendo lo mismo, tanto más cuanto que aquel paraje es la vida, el alimento del Paraíso.

Pocos años se ha visto la hermosa concurrencia, el día dos como el presente, el orden fué enviable: cada año se despierta más animación para esta fiesta.

Junta de Educación.—Parece nos muy acertada la que hoy está al frente de nuestras escuelas, queda como presidente el joven don Raimundo Salano Alfaro, y los otros son don José María Quirós y don Ildefonso Quesada, todas personas magníficas para el delicado cargo á que han sido electos.

Iglesia Nueva.—Se nos dice que el último del presente mes, nos llegará el techo de este nuevo templo.

—El conocido Fray Juan ha dado á luz pública en este lugar un periódico semanal manuscrito con el título de "El Paraíso". Fray Juan se desvela mucho por el adelanto moral y material de los pueblos, que le está recomendado como pastor.

—Varios jóvenes entusiastas de aquí darán unas cuantas veladas á beneficio del nuevo templo, dirigidos por el señor Cura.

—Para las fiestas de este lugar tienen señalados los días 15 y 16 del corriente.

—Se encuentra de temporada en este lugar la señorita Judith Segreda en compañía de la simpática señorita Carmela López Cantillo.

—En "El Paraíso" hemos visto una gacetilla en que se desea un retrato del Padre Acosta para dar hacer otro grande y adornar la sacristía con él. Parece bueno, el señor Acosta es merecedor en este pueblo de su recuerdo, él fué quien levantó con mucho acierto las paredes del nuevo edificio destinado para la casa de Dios.

—El apreciable caballero don Atanacio Coto ofició la mayor parte de las misas de nuestra Patrona, y una de ellas en compañía de la señorita Clara Rivera de Cartago.

Filarmonía.—Va progresando cada día más, pues ya están muy adelantados en el solfeo, y deseamos que el señor Cura siga alentando la buena idea de verla instalada en nuestra villa. Hacemos votos para que una mano protectora abrigue la esperanza de nuestro pueblo y la del señor Cura, que se ha interesado tanto por nuestro progreso.

EL CORRESPONSAL

Paraíso, febrero 9 de 1903

De Tres Ríos

Señor Director de

LA JUSTICIA SOCIAL.

El turno efectuado el primero del corriente estuvo muy animado: produjo C. 689

—En la semana pasada vimos á un ingeniero acompañado del Presidente de la Junta de Educación, haciendo el cálculo para terminar el edificio escolar.

—Una comisión nombrada por la Municipalidad, calculó con cuanto podrían contribuir los vecinos para la instalación de la cañería: ojalá que obras de esa naturaleza no se queden en proyecto.

—El sábado próximo se efectuará el matrimonio de la inteligente institutriz señorita Clara Pacheco con el apreciable caballero don Julio Alvarado. ¡Dios les envíe el néctar de la felicidad!

—El mes entrante partirá para Europa don Mariano Montealegre, en busca de salud.

EL CORRESPONSAL

GACETILLAS

Antes de llegar al bajo de la Concepción en la línea al Pacífico, hay un relleno muy delgado, peligroso para la pasada del ferrocarril porque empieza á desmoronarse.

A propósito se dice que el Gobierno luego que tome el ferrocarril continuará la obra, pero que el contratista tiene hasta el último de junio para concluir de lastrar una gran parte del trabajo.

Los muchachos todas las tardes van á la plaza de la Iglesia de Dolores á jugar en la acequia, saltándola de uno á otro lado; y para ello hacen presas con tierra que toman de la que se saca para abrir el otro cauce; creemos que se les debe prohibir su llegada á ese lugar para evitar percances.

De Cartago.—En tren de 11½ llegó á ésta el distinguido Dr. don Manuel Delgado, Ministro Plenipotenciario de El Salvador, acompañado de su respectivo Secretario. Vino también don Leonidas Pacheco, Ministro de Relaciones Exteriores. Las autoridades y la banda fueron á recibir á tan distinguidos huéspedes, pasando después al Hotel Francés donde se efectuó un magnífico banquete amenizado por los alegres acordes de nuestra banda. A las 2 p. m. fué concluida la fiesta, regresando el señor Ministro por el tren de la tarde á esa capital.

Diversión y no poca hubo ayer en la tarde con motivo de un entierro que se dirigía al cementerio y que fué detenido largo rato en la esquina de la pulpería de don Antonio Montealegre por una vaca que se obstinó en no dar paso al cortejo, antes bien, haciendo embites de emprenderla contra los que llevaban el cuerpecito.

Un ginete, caballero en indómito corcel, estuvo á punto de ser estrellado contra los árboles que hay plantados en todo el trayecto de la 11ª Avenida ó del Cementerio, y que no pudo hacer entrar en razón al bruto ni con fuste ni á espuela: el espectáculo duró largo rato y todos creían que el jamelgo

no podía más de puro fatigado, cuando la emprendió á galope tendido en dirección de la Sabana.

Persona venida de Cuba nos decía que la situación económica de aquel país no puede ser peor: que el trabajo escasea, los sueldos son exigüos y todas las empresas están en poder de norteamericanos. A quienes más lástima da ver, agregó, es á los que se fueron de Costa Rica en la creencia de que su país natal era un paraíso después de la separación de España y que lloran en el muelle al despedir á los que vuelven á este suelo hospitalario, viendo que ellos no lo pueden hacer.

El Alcalde de Escasú, don Luis Arroyo, sigue muy mal de salud y á pesar de eso despacha todos los días los asuntos que le están encomendados. Ojalá mejor pronto el cumplido funcionario.

Ya va muy adelantado el circo de toros que se está levantando en la plaza de la Fábrica.

Precioso está quedando el Edificio Metálico. Sería bueno que pintaran lo mismo el Colegio Superior de Señoritas.

Caco, como á las doce del día un chiquillo se introdujo al almacén de Knöhr, con el fin de robar, pero no pudo complacer su deseo y fué capturado por un empleado del mismo establecimiento.

Se susurraba anoche en algunos círculos que don Rafael Iglesias debe llegar hoy á Puerto Limón.

Mañana deben marchar con dirección á Nueva Orleans nuestros muy estimados amigos don Nicolás Oreamuno y señora. Les deseamos feliz viaje.

Una lancha de gasolina ha traído para su uso el activo y progresista Cura de Terraba.

Antier hubo junta de médicos en el Palacio Episcopal: parece que el resultado de la consulta ha sido desfavorable á la salud del Ilustrísimo señor Uiloa. Ayer amaneció éste muy animado y pasó buen día, pero la noche fué mala.

En el Teatro de Variedades, el jueves, sábado y domingo próximos se exhibirán hermosos panoramas en movimiento de la región del Niágara, en una extensión de más de siete millas, con sus repombradas cataratas.

Hemos oído decir que varios condiscípulos del joven bachiller Pedro Hurtado P. piensan dirigirse al señor Director y Profesor del Liceo de Costa Rica, para manifestarles que ellos no aprueban el comunicado que dicho joven publicó en *El Derecho* N.º 389.

Sólo eso faltaba. Un colega, con el epígrafe, *Buena noticia* nos dice que Mr. Keith está haciendo arreglos para establecer la nueva cañería en esta ciudad.

Habló el competente compatriota Ingeniero Chavarría, lo apoyaron, entre otros, *La Unión Católica*, y no hubo nada en dos platos. ¿Será que, como todos sabemos, y dijo el poeta Lleras, necesitamos que vengan los yankees á civilizar nos; será necesario que se resuelva *El Problema* de Soto Hall?

Hasta cuándo Catilina, molestarás nuestra paciencia, pregunta este cronista con Cicerón.

El informe rendido por el ingeniero don Luis Matamoros respecto a las obras de saneamiento verificadas últimamente en San Lucas, bajo la dirección de don Joaquín Porqued, es aprobatorio de dichas obras.

En el último número de la "Gaceta Médica" se hace hincapié en la necesidad de establecer en la Escuela de Derecho la asignatura de Medicina Legal. El Colegio dispuso de fondos suficientes y creemos que la Directiva llenará la necesidad apuntada.

Le están dando una buena limpiada al Cementerio Calvo. Lástima que el Municipio destinara ese lugar para el caso, con tantas dificultades como las hay para llegar allí, teniendo que transitar una calle que se torna en laguna verdadera en invierno, y separado de la calle real por la línea del Pacífico. Todo eso sería excusable si el terreno se hubiera adquirido en condiciones razonables y no tan caro como se pagó. En fin... cosas del tiempo y culpa de él!

Dos chiquillos estaban anoche junto al Correo, á la caza de cuanto sobre arrojaran, á fin de recoger las estampillas. Casi á la hora del cierre vieron salir un caballero leyendo su correspondencia, á quien siguieron hasta el Carmen y al ver que arrojó algo al caño, se lanzaron sobre ello como perros de presa y como los dos lo aprehendieron á un tiempo y no había medio razonable de dirimir la disputa se abofetearon llenos de saña un largo rato. Recordamos entonces los tiempos viejos, cuando nuestros antepasados se sangraron de lo lindo por la cuestión de Iturbide, en tanto que el monarca mejicano había descargado del peso del Imperio.

Sabemos que el Dr. don Valeriano F. Ferraz como Delegado de la Municipalidad de Cartago para presenciar los exámenes de fin de curso del Colegio de San Luis Gonzaga, presentó á aquella Corporación un informe digno del conocimiento del público, y que la Municipalidad autorizó su publicación. No obstante hasta hoy no se ha dado á las cajas ese trabajo, el cual deseamos ver. ¿Por qué no se publica?

Las bolas de Vichy que vende Miguel Turull, no tienen rival. Son buenas y baratas.

En Cartago han unido su suerte la señorita Eloisa Pacheco, hija adoptiva de don Luis Pacheco y de doña Rosaura Aragón de Pacheco y don Juan Luis Vargas, hijo de don Marcos Vargas. Felicitamos á los nuevos esposos y á sus familias.

Los mejores lienzos y sarajas, los vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

El señor Joaquín González Rosendal originario de Río Segundo, fué asesinado en Cañas Gordas, cerca de la frontera meridional por tres individuos colombianos: dos de ellos han sido capturados por el Agente de Policía de Buenos Aires, don José Figueroa, y el tercero, que tiene una mano seca y se titula Coronel no tardará en caer en las manos de la justicia.

ESCUELA DE MUSICA SANTA CECILIA

La matrícula para el presente año y las clases para señoras y jóvenes, están ya abiertas. Para informes: en la casa de habitación del que suscribe, 8ª Av. E., no. 24,

El Director,
J. J. VARGAS CALVO.

AVISO

A los productores de arroz que como a 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que solamente cobraré a razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y a cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía a mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado a la persona que se me designe.

Ofrezco tratar a los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, a razón de doce y medio céntimos el hilo de tabloncitos de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1903.

CARLOS VOLIO TINOCO.

ATENCION !

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 3ª operación a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

DOCTOR M. ZUÑIGA

Durante el día se le encontrará en la "Botica La Violeta" y por la noche en su casa de habitación, cita:

50 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado, contigua a la de don Ramón Muñoz.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos a nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que a los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, a precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden a cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros a cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón. La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO. VARGAS O

AL COMERCIO

DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First Street.

NUEVA TIENDA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, a precios muy baratos.

Especialidad en sarazas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

TIP. POPULAR.

De Roma a Lourdes y viceversa

Continuación.

debe saciarse el alma con dar gracias a la Santísima Virgen, y hacer actos de fe y adhesión a la persona y a la autoridad del Papa. Lo que más agradará sin duda al amoroso corazón de la Santísima Virgen y al corazón paternal de nuestro Santísimo Padre el Papa, será un firme y eficaz propósito de recomendar, propagar, rezar diariamente en familia, no abandonar jamás hasta la muerte, y dejar a los nuestros en herencia la saludable y salvadora práctica de la contemplación de los misterios y recitación de las oraciones del Santísimo Rosario. Tal es mi propósito,

bien lo sabes, oh Virgen Inmaculada. Y ¡qué mayor fruto práctico podríamos proponernos para honrar debidamente a Aquella que con las cuentas del Rosario en la mano dió testimonio de sí misma diciendo desde las rocas de Lourdes: *Yo soy la Inmaculada Concepción!*

Quiera, pues, el Señor bendecir estas pobres páginas y derramar en ellas el óleo santo de la gracia, y mover a algún alma de las que esto lean para que se abraze firmemente, desde hoy, con la salvadora devoción del rezo y meditación diaria del Santísimo Rosario. Jesucristo lo quiere, la Santísima Virgen lo quiere, y el Papa lo quiere. Obedezcamos, pues, gustosamente y con amor de hijos, tan amorosos mandamientos; y al rezar cotidianamente el Santo Rosario, sea el la cadenilla de oro en que se engargen, como diría Monseñor Segur,

las tres rosas de los escocidos, que son el amor a Cristo, el amor a la Virgen y el amor al Papa.

¡Viva Nuestra Señora de Lourdes!

